

# - LA POTENTISIMA MANIFESTACION -

## Mas de mil ciudadanos recorrieron las calles llenos de júbilo y patriotismo

La noche del lunes, el pueblo progreseño, comprensivo de sus deberes cívicos se lanzó en enorme manifestación patriótica, repudiando las pretensiones filibusteras del Gobierno y pueblo de Nicaragua, por el asunto de límites que aún permanece en discusión. En el mayor orden enchidos del más grande patriotismo, el pueblo desfiló al compás del himno nacional, flameando la bandera de la nación, recorriendo las principales calles de la población viviendo delirantes de entusiasmo el nombre de Tiburcio Carías Andino. La multitud al pasar frente al Hotel Hop Lee, fue sorprendida al escuchar la vibrante palabra del Prof. Isidro N. Ayala, y R. Zapata Manzano, siendo éstos ovacionados con nutridos aplausos por una multitud que supo caracterizar la cultura y orden, los manifestantes tomaron rumbo noroeste de la ciudad y al pasar frente al Hotel Lempira, desde su alto la multitud se llenó de entusiasmo al escuchar la clara y elocuente palabra del Prof. Enrique Medina, quien dió a conocer sencillamente las pretenciones de los estafararios pinoleros. Se oyeron las palabras de otros oradores, que supieron ser comprensivos al ideal de la imponente manifestación. El pueblo hondureño hoy más que nunca, está dispuesto a hacer respetar su Soberanía territorial, y a no permitir que los usurpadores ollen con su planta traicionera el suelo de nuestra patria. Si los canes de pinolandia no cesan en sus pretenciones absurdas, nosotros los hondureños, sin distinciones políticas ni clases sociales, iremos a la frontera, armado hasta los dientes, escudados por una potente flota aérea, a dar su merecido a los malvados que pretenden usurarnos lo que legítimamente nos pertenece.

# SOCIAL

Semanario Independiente de información y variedades  
Amante al progreso y engrandecimiento de los pueblos,

AÑO VI EL PROGRESO YORO SEPT. 25 DE 1937 No 183

EL PERIODICO que  
conquistó a sus lectores  
por su seriedad.

### INDICADOR

Director-Gerente:  
TITO GALDERON H.  
Jefe de Redacción  
MARTIN BAIDE G.  
Suscripción mensual L. 0.50  
Impreso en los talleres  
LA MARINA Suc.

## A donde esta esa Autoridad Sanitaria?

En nuestras ediciones anteriores nos habíamos ocupado sobre el urgentísimo asunto de la falta que hace la autoridad sanitaria en la ciudad.

Progreso, que va hacia una población moderna, se hace necesario y muy urgente que las autoridades correspondientes dicten medidas drásticas para su limpieza. Hemos dicho que en las calles, patios y lugares muy visitados de la ciudad, hay enormes zúmpagos en donde se respira a materia ya en estado de putrefacción, pues ya es tiempo que se den los pasos necesarios a fin de evitar mayores y irreversibles consecuencias.

La población necesita la permanencia constante de un Delegado de Sanidad con sus agnates necesarios para el estricto cumplimiento de las disposiciones de la Dirección General del Ramo. Si el pueblo hablara se le oyeran los clamores lastimosos que pidiendo sanamiento nos claman a gritos partido, pero solloza, aguanta y calla. No es justo que un médico que reside fuera de la ciudad, visite solamente unos minutos la casa de tolerancia a coleccionar el valor de la visita de las mujeres de la vida alegre, y mire con menosprecio la parte más habitada de la ciudad, que por su estado antihigiénico, da un aspecto repugnante.

Por favor el pueblo pide a gritos: Sanidad! Sanamiento! Higiene!

## Un peligroso asesino en fuga, fue capturado de manera infraganti

Las autoridades de Yoro han comunicado a este departamento que la escolta que hace resguardo del Inspector de Policía y Hacienda, don Amadeo Molina, y como segundo don Medardo Agurcia, de haber éste último hecho captura de manera infraganti al peligroso asesino en fuga de varios delitos, Eusebio Cárcamo, por sindicarse autor de lesiones graves en la persona de Macario López.

En las averiguaciones que se hacen, se ha llegado a la conclusión de ser Cárcamo el autor del vil y espantoso asesinato en la persona del mandador de la Finca 13, don José Peña, hecho efectuado el día 11 de Febrero del año anterior.

En varias ocasiones ya, hemos apuntado todas las actividades que el Inspector Molina, de acuerdo con Agurcia, ambos correctos empleados están demostrando su actividad, saneando los alrededores y centro del departamento de Yoro, de esa plaga que deshonran por sus crueles fechorías el buen nombre de la nación.

## El Zambrano detiene un barco inglés

Belize.—El capitán de la motonave británica Caoba, que se dirigía de Puerto Cortés a Belice, anuncia que fue atacado por el barco armado hondureño Zambrano; en alta mar. Añade que el Zambrano siguió al Caoba desde Puerto Cortés durante hora y media, después de lo cual lo detuvo y un grupo de hondureños armados abordó al barco registrándolo y al no encontrar nada permitió que el Caoba proseguiera su ruta. Las autoridades de Belize están muy indignadas y alegan que este acto es una violación de la ley internacional. Se han enviado detalles completos al gobierno de Londres. El propietario del Caoba, es el millonario R. S. Turton, que trafica en chicle y caoba.

A este respecto cabe recordar que los funcionarios hondureños, durante los últimos meses han informado que los revolucionarios hondureños han estado intentando utilizar Honduras Británica como base de sus operaciones

## El Gral. Carías Andino, en expresivos mensajes agradece la demostración de cariño.

Casa Presidencial - Coronel Félix Gámez U. - Progreso. - Profundamente agradezco a las autoridades y al pueblo de esa ciudad la demostración de cariño que se han servido hacerme el día de hoy. - Afmo. Tiburcio Carías A.

Casa presidencial. - Coronel Carlos González. - Progreso. Me he enterado su mensaje en relación con el busto que fué desvelado el día de ayer en la plaza Carías, y mucho ruego a Ud., presentar en mi nombre a los amigos de esa, las muestras de mi sincero agradecimiento por tan significativa distinción. - Afmo. amigo. - Tiburcio Carías A.

## Garta del señor Párroco Rev SALVADOR PUJOLAS

El Progreso, 23 de Sept. de 1937. - Señor don Tito Calderón. - Director de SOCIAL - Muy señor mío: - Ruego se digne insertar en el semanario de su digna dirección la siguiente aclaración:

Después de celebradas las Fiestas Patronales, no muy solemnes en la parroquia, por informalidad y falta de cooperación de unos señores que prometieron y debieron tenerlas, no grato es para mi notificar al comercio, industria y cooperantes en general, que el dinero recolectado también a nombre de la iglesia, los flamantes Presidente y Tesorero, especialmente, sabrán tal vez, en que lo invirtieron, pero, que para la iglesia, no hubo ni se le entregó un mísero centavo, es más, los dos mentados señores, con grosera burla se gozaron en ridiculizar a unas señoras y señoritas, y al propio parroco al ir a reclamar los derechos de la mentada iglesia. No pretendo más que orientar la opinión pública.

Que la Santísima Virgen de la Mercedes, mediante su Divino Hijo Todopoderoso les dé... su merecido. - Con gracias señor Director, soy de V. atto. S. S. y. e. s. m. - Salvador Pujolas. - Párroco.

RESTABLECIDO. Sabemos que ya se encuentra con su salud restablecida el culto caballero don Mleacio Delásquez, quien desde hace varios días se encontraba con ella bastante delicada, temiéndose un fatal desenlace, habiendo tenido que internarlo al Hospital de Tela.

SOCIAL, al consignar esta noticia, hace votos por la salud del caballero Delásquez, quien con todo aserto desempeña la Admón de Aduana de ese puerto.



Recomendámosle  
esta marca  
como la  
MEJOR



Una de las más interesantes escenas de la magestuosa película, MAS ALLA DE LA MUERTE, que se exhibirá mañana Domingo 26 en el coliseo del Teatro Gran Royal

## El Distinguido facultativo Dr. Gonstantino Silva, nuevamente entre nosotros

Desde los primeros días de la presente semana, se encuentra nuevamente en esta ciudad, el distinguido y culto facultativo don Constantino Silva, habiendo instalado su clínica en la casa que ocupó el Dr. Echeverría. En una ligera plática que tuvimos con el culto caballero Dr. Silva, pudimos apreciar sus dotes ampleamente cultos y la exquisita atención con que atiende a su numerosa clientela que ha cada momento llegan a solicitar sus servicios médicos.

El Dr. Silva nos mostró el apartamento donde tiene instalado su moderno y fino gabinete, habiendo podido admirar lujos y modernos estuches de alta cirugía, indispensables para atender casos de emergencia y practicar la más delicada operación.

No queriendo quitarle más tiempo a tan culto Dr. Silva, para dejarlo atender a varias personas que están en espera de su alentadora palabra nos despedimos muy cariñosos, sin no anticipándole buen éxito en el ejercicio de su humanitaria profesión.

## Misteriosamente fue desaparecida del cinturón una pistola

El señor Francisco Galo, que se encontraba disfrutando de las alegrías de las pasadas fiestas patronales, fué sorprendido por el individuo Santos Bautista, quien le saco con una rapidez asombrosa una pistola que portaba en el cinto, poniéndose a la fuga sin poderle dar alcance. Inmediatamente Galo puso en conocimiento del hecho al Inspector de Policía don Amadeo Molina, quien tomando las primeras pesquisas, llegó hasta los barracones de Mocuca, donde residen ambos individuos y tras un minucioso registro, encontró en un guamil la pistola desaparecida.

El Inspector Molina, regresó nuevamente a esta ciudad trayendo al presunto actor, Santos Bautista, y el cuerpo del delito, quienes ha puesto a la orden del Tribunal respectivo.

VIAJERAS. El jueves al medio día tomaron pasaje a San Pedro Sula la muy apreciable señora doña Juana Mata juntamente con la joven señora Blanca Rosa. Continuarán su viaje hacia la capital de la República, en don de Juanita va a hacer todos los arreglos necesarios para hacer venir de Nicaragua a su hijo Francisco, quien como todos sabemos, está haciendo sus estudios de medicina en aquella ciudad. Feliz viaje les deseamos.

ADISO El suscrito, Secretario del Juzgado de Letras de este Departamento, HACE SABER que por resolución dictada el día de hoy por este Tribunal, le fue concedida a don Carlos Zepeda Montoya, mayor de edad, soltero, labrador, vecino del pueblo de El Arenal, en este departamento, la posesión efectiva de la herencia intestada que al fallecer dejó su padre natural, Marcial A. Montoya, de aquel vecindario, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Lo que se hace saber al público para los fines consiguientes. - Yoro, Septiembre 22 de 1937. - A. Garay Urmeneta Srío.

# V A P O R E S de la

## . Gran Flota Blanca -

### de ELDERS & FYFFES

Servicio de Pasajeros y flete entre los puertos  
de Honduras, los Estados Unidos y Europa

- Agentes en Honduras. -

Puerto Cortés	Tela	Puerto Castilla
TELA RAILROAD Co	TELA RAILROAD Co	TRUXILLO RAILROAD Co

### SABADO LITERARIO

DEL LIBRO SIGNOS  
POR MARCO A. PONCE

#### DEL TROPICO

En los verdes potreros del abuelo,  
entre un fresco cañal tengo mi rancha;  
la paz del alma me la brinda el cielo  
y la del corazón mi hermosa Pancha.

Nadie me manda, y con mi corvo al hombro,  
mi cumbo henchido, el caite y mi guitarra,  
entre siesta y tonada hago el descombro  
mientras toca dulzaina la cigarra.

Con astillas de ocote hago mi lumbre,  
Echado en mi tapesco fumo cigarro de tuza  
y por ser hondureño o por costumbre,

amo mis verdes pinos, bebo cusuza,  
y aunque parlan mil rayos esta rancha  
nunca dejo mi corvo ni mi Pancho.

#### EL ZAPATERO

Vino de lejos de un país latino  
cuna divina del Renacimiento—  
a bordo de algun barco, peregrino,  
hoja arrastrada por un vago viento.

Anduvo con su saco jornalero  
buscando—remendón—un pan incierto  
y como tantos encontró el viajero  
en nuestra casa sosegado puerto.

Sienta cátedra en toda barbería  
sobre asunto cualquiera, y se diría  
que es filósofo en trazas de burgués;

habla en su jerigonza, y zapatero,  
se torna esfinje ante cualquier letrado  
en sánscrito o castizo calabrés

#### GOYITO

El huracán lo lleva setenta caballos  
y acelera la marcha con un trote marcial. . . .  
Es otro desperdicio que se produjo en tallos  
malamente ingertados del pecado venial.

Fraterno y turbulento, es cortés y benigno.  
Cuando saluda al viejo camarada ambulante  
se le mira en la boca, tal el único signo,  
un lenguetazo húmedo como mano elegante,

Aviador, soldado, general, músico o artista,  
es un polifacético de singular arista  
que pluraliza—a usanza—su simpático nombre,

y servicial y probo aunque siempre está de alta,  
como a muchos del pueblo, solamente le falta  
el encéfalo entero para ser un buen hombre.

**Diviértase con RADIO y DISCOS**

Canciones, música de baile, operetas, grandiosas sinfonías... estarán a su orden tantas veces cuantas Vd. lo quiera, usando el fono-adaptador RCA Victor R93 en combinación con el bello radio RCA Victor Modelo 10T. . . . Además de los placeres que ofrecen las grabaciones de obras maestras de música popular, este radio RCA Victor con Cerebro Mágico y Ojo Mágico, le brindará un mundo de diversión radiada en música, drama, comedia y noticias, ya sea en programas locales o en aquellos de onda corta que le plazca oír. Escuche hoy mismo esta ideal combinación RCA Victor de fono-adaptador con radio. Pruébela Vd. mismo. En ninguna parte encontrará una ganga semejante en diversión para el hogar!

**RADIO RCA VICTOR MODELO 10T y FONO-ADAPTADOR R93**

Fono-adaptador RCA Victor R93. Toca discos Victor usando el mecanismo del radio RCA Victor Modelo 10T o cualquier otro radio con conexiones fonográficas. Motor y reproductor eléctricos, control de volumen, hermoso cofre.

Modelo RCA Victor 10T. El mejor de los radios en modelos de mesa. Un superheterodino de 10 etapas. Cerebro Mágico, Ojo Mágico y que cubre frecuencias entre 140-410 y 530-60,000 Kcs., lo que incluye las bandas locales, internacionales, de aviación, policía y aficionados.

Distribuidor: JUAN DOBOROW Tegucigalpa - San Pedro Sula

## C. S. HALL

Le proporcionará en su establecimiento comercial todo cuanto pueda usted desear. Constantemente tiene renovación de mercaderías que realiza a los más bajos precios. Completo surtido de telas finas para satisfacer el gusto más delicado y VIVERES al por mayor y menor. También le ofrece la deliciosa CERVEZA

### IMPERIAL

LA MEJOR CERVEZA de todas las CERVEZAS

## Hotel Morazán

de Francisco Cuellar y señora

Hospedaje y Cantina, en donde encontrará licores finos, dándole un servicio esmerado. Anexo BARBERIA. Precios razonables.

VISITELO. Frente al Comisario.

## J. LUCIO CHANG y HERMANO

Comerciante en viveres del más variado surtido. Es la tienda más concurrida por la baratura de sus Precios. Fina atención a nuestra numerosa clientela. Visitenos usted.

## Panadería EL TRIANGULO

CARLOS HAM Propietario

Venta de toda clase de Comestibles, y se elabora el mejor PAN de la plaza. Visite EL TRIANGULO y se convencerá. Frente al Comisario.

## Su Salud vale un Tesoro

y esto lo puede adquirir Ud. fácilmente, acumulando en su organismo las Vitaminas necesarias que se a simulan en la sangre por medio de los alimentos.

**EL MOLINO HONDUREÑO S. A.**

Le ofrece a Ud. este tesoro en su HARINA marca

### EL AGUILA

Hecha de puro trigo de superior calidad. Además, AFRECHO, SAVADO Y TRIGO. Para precios y condiciones diríjase a la oficina frente al Club Fenix Social. PROGRESO.

Agente: RAUL CASTILLEJOS.

## Tienda LA ESTRELLA

de Salvador Talhami y Hno.

Tiene gran surtido de mercaderías. Cuando Ud. quiera comprar algo busquela siempre. Sus precios son los más bajos de la plaza. URACO

## LA FLOR DE HONDURAS

de JESUS Y PEDRO HANDAL

Ha trasladado su almacén frente al Hotel Lempira, esperando a su clientela con un variado surtido de géneros de fantasía, telas de fantasía, Calzado Sedas de toda clase y a precios sin competencia para los días de fiestas.

## Bazar Español

Nos es grato ofrecer a las damas y caballeros de esta ciudad, un variado y completo surtido de artículos de fantasía. Visitenos y quedará satisfecho de los precios y atención con que atendemos a nuestros clientes.

## A la Farmacia Central

del suscrito, acaban de llegar medicinas de las principales casas americanas; lo mismo que, un surtido de lociones marca "47-11" y los productos "Tres Flores" de reconocido mérito.

Julian Oyuela Ponce

El Progreso, Yoro

Palabras del Prof. don Enrique Medina, dichas el 15 de septiembre, con motivo de la desvelización e inauguración de la plaza Gral. Carias Andino.

SEÑORES: Excitado por los Coroneles don Félix Gámez U. y don Carlos González, quienes en representación del Comité Pro Busto Carias, han puesto su contingente de manera interesada hasta llegar a coronar con mayor éxito su cometido.

CIUDADANOS: En esta fecha memorable en que el pueblo de Progreso, poseído del más vivo entusiasmo, viene a avivar ante los altares de la República el fuego del patriotismo, para mantener latente en nuestros corazones el atributo de la Libertad, ha querido en momentos tan solemnes demostrar su reconocimiento al primer Magistrado de la Nación, Gral. don Tiburcio Carias A., erigiéndole un busto en esta plaza que desde ahora queda bautizada con su ilustre nombre.

Esta franca y sincera demostración de cariño es la recompensa que este girón de la Patria da a su gobernante, por la obra eminentemente progresista que esta llevando a cabo por todos los ámbitos del País.

Los pueblos saben ser justos cuando ven que los actos de sus gobernantes se ciñen en un todo a sus ideales de mejoramiento; y es entonces que llenos del mayor civismo premian su labor constructiva. Esto es precisamente lo que en esta fecha hace el pueblo de Progreso con el Gral. Carias. Para todos no es desconocida la labor que está realizando en beneficio de los hondureños: unas veces construyendo puentes, carreteras, introduciendo el agua a donde no la había, embelleciendo la capital de la República, instalando luz eléctrica en pueblos y ciudades, apoyando el desarrollo de la industria en sus diversas clases; y otras veces lo vemos, erguirse ecuánime y sereno desde las cumbres del Poder, con gesto de máximo patriotismo y con una amplia concepción del cumplimiento del Deber, para defender la integridad del Territorio Nacional.

Esta obra múltiple de buen Gobernante es la que este pueblo, que siempre ha sido admirador del Gral. Carias, premia en forma imperecedera con la erección de este Busto, que está diciendo a propios y extraños que la Justicia hay que darla a quien Justicia merece.

Palabras de Martín Baide G., dichas el 15 de Septiembre en los momentos después de la desvelización del busto Gral. Carias Andino

Pueblo Progreseño: La Grecia antigua y la Roma contemporánea, en nombre de la posteridad erige bustos a sus ilustres antepasados. Y nosotros los hondureños en nombre del presente, de este presente plétórico de fastuosas renovaciones, le erijimos bustos como un justo reconocimiento a los méritos incorruptibles de Tiburcio Carias Andino. Ojalá no crean absurdamente muchos ciudadanos, que solamente la posteridad es la única que puede definir las acciones y las buenas obras de los grandes hombres.

Los pueblos de la tierra hoy en la actualidad, comprenden sus deberes cívicos y ávidos de idealidades nuevas le erigen bustos a sus gobernantes dignos y les rinden toda clase de homenajes, no por miedo, como lo hacían en tiempos pasados las democracias Romanas, al inclinar sus testas en señal de pleitesía al César oprobioso; ahora los pueblos rinden homenajes, solamente a los que verdaderamente lo merecen. Ya no veneramos los fetiches endiosados que los historiadores mercantilistas nos hacían adorar.

Ahora los pueblos palpan y analizan a los hombres del presente y del pasado, y así mismo dan su veredicto. Por eso no es de extrañarse que el pueblo hondureño le erija bustos a Tiburcio Carias Andino, como una muestra de adhesión y cariño, a sus méritos de gobernante intachable. Y es por lo que todos los hondureños, con el corazón enchido de entusiasmo y sin distingos políticos, venimos hoy este día 15 de Septiembre a rendir homenaje al gran reformador de Honduras. — Dije

## La manifestación salvadoreña del domingo 19 en La Ceiba

La Ceiba—SOCIAL—Colonia salvadoreña se ha unificado con los hondureños frente infundadas pretensiones de Nicaragua, reuniéndose anoche en Teatro Rex, recorriendo después las calles de la población y muchos obreros cuscaescos pronunciaron fervorosos discursos patrióticos: La misma colonia llevará a cabo mañana domingo una gran manifestación compuesta de mil hombres. — Diario del Norte.

## Los maestros de Juticalpa en alegre paseo campestre

Juticalpa.—SOCIAL—Ayer sociedad de Maestros con motivo su día llevaronme alegre paseo al caserío Manisaca hubo alegría y cordialidad. Hoy contraerán matrimonio civil y religioso Nestor Montes y Srita Blanca Zelaya, habiendo circulado extensa invitación para dicho acto, con motivo de ello habrá baile. Deseamos a la pareja felicitades. — Pensamiento y Acción.

## HOTEL HOP LEE

En su nuevo local. Frente al Parque.

Desea usted una comida succulenta, una copa bien servida y un cuarto que le depare un reposo recordable... Acuda a este cómodo HOTEL donde con poco dinero saldrá satisfecho.

Es el HOTEL preferido por su higiene, confort y elegancia.

Manuel Ham. Propietario

Jesus Fong y Carlos Lee

Pone a las órdenes de sus favorecedores, su tienda de VIVERES, con precios al alcance de los pobres. Fina atención. Visitenos.

## Salón Lempira

Amadeo Avila

El preferido por las personas de buen gusto. Quién lo visite una vez lo seguirá visitando porque quedará satisfecho del buen trato y fina atención. Se sirven exquisitos Refrescos de toda clase. Anexo un salón de Billares. Se alquilan CUARTOS amueblados por día semana o mes a precios muy reducidos, higiénicos, bien ventilados, protegidos por tela metálica, servicio sanitario y alumbrado

LLEGUE UD. Y SE CONVENCERA

## El Comedor ROMA

MONCHA AVILA, ofrece a su estimada clientela abundante y sana alimentación a todo precio. También un variado surtido de VERDURAS frescas y artículos de primera necesidad. Visítela.

En su nuevo local. Frente a la Dirección de Policía.

## S. MAHCHI Y HNO.

Comerciante en General

Es el almacén preferido por las damas y caballeros del mundo elegante.

Precios Sin competencia

Hotel Hop Lee Ham

Tiene Cuartos bien amueblados

Comida sana y abundante.

## EL EXITO

de Z. de Hawit

Completo surtido de viveres y mercaderías siempre frescas. Atención esmerada. Baratura en los precios y legalidad en las medidas

VISITELO HOY MISMO.

## Farmacia Progreseña

del Dr. A. Bennaton Jr.

Atendida por su propietario, es la preferida por la esmerada atención en el despacho de recetas, como por la renovación de sus medicinas importadas de Europa y Estados Unidos. La más considerada en sus precios.

BUSQUELA FRENTE AL PARQUE.

## La Española

de SALVADOR GABRIE

Ofrece a su numerosa clientela y público en general, para los próximos días festivos Patronales y Patrios, un precioso surtido de finísimas telas para trajes de señoras, señoritas y niñas. Para los caballeros: Sombreros, Zapatos, y artículos de elegancia. Un variado atoc de objetos para Regalos. Precios especiales.

Antes de hacer sus compras visite LA ESPAÑOLA.

# SALVA VIDA

La mejor

# CERVEZA

Derechos Reservados

## J. SIWADY & CIA.

COMERCIANTE

Importadores y Exportadores. Renovación constante de Mercaderías Europeas y Americanas. Visite este Almacén.

## Panaderia - Industrial

Juan Castro Propietario

Aquí encontrará Ud., los mejores QUEQUES, Galletitas y toda clase de PANES. Todo hecho con esmero y aseo. Ordene a cualquier hora del día y de la noche.

## Almacén Comercial

de Soliman y Hno.

Nuevamente se pone a la orden de su antigua clientela ofreciéndole mercaderías completamente nueva y barata. Aproveche los lindos cortes de géneros de fantasía que ofrece a precios bajos.

## BAZAR LOS MUCHACHOS

Paranki y Hno.

En este establecimiento encontrará Usted miles artículos con precios sumamente regalados. Vestidos hechos para damas, damitas y niños. Hay sabrosos POPICLES de diferentes sabores.

## EL CAIRO

de Rosa v. de Gabrie

Existencia variada de lindísimas telas de fantasía, géneros de trajes diarios, Sombreros y un millón de artículos, para satisfacer todos los gustos, a variedad de precios. VISITELA.

## Zapateria LA ESTRELLA

DE ANTONIO CASTRO

Los materiales más finos y los trabajos mejor elaborados. Siempre hay CALZADO de señora, caballeros y niños los que vende a precios sin competencia.

## GRAN DEPOSITO DE MADERA

Casa Jacobo Mendoza

Constantemente en existencia maderas San Juan y Caoba. Sus Precios no tienen discusión.

Aseo

Pureza

## Lechería Devonia

DE FRANCISCO EWENS—EL PROGRESO

Leche pura en la puerta de su casa. Queso siempre fresco a 0.50 cts. de lempira la libra. Servicio a domicilio.

Cuidado con las imitaciones, fijase en el cajoncito blanco con el nombre DEVONIA.

Sucursal: en casa de doña Anselma Murillo, frente a la casa comercial de doña Lila de Bandedck.

LECHE Y TODOS SUS DERIVADOS

Pureza

Establecida en 1921

Aseo

## Jorge J. Handal y Hermano

El establecimiento más acreditado de la ciudad, ba tiendo en todo por la baratura de los precios de su artículos, y el buen trato con que atiende su propietario. Antes de hacer sus compras vaya donde Jorge J. Handal.

## ZAPATERIA y TALABARTERIA

de Luis Villalobos

Ofrece al público en general un extenso surtido de CALZADO y demás artículos relacionados con la industria de suela.

Precios los más BAJOS de la plaza.

## La Flor de Progreso

DE E. DE HAWIT

Es el establecimiento más surtido de la plaza, donde encontrarán gran variedad de diferentes artículos. Sombreros, Calzado y Telas para los gustos más exigentes. Elegantes TRAJES para señoras propios para en las fiestas próximas. VISITELA.

## Palabras de agradecimiento al Solicitan este semanario para la Biblioteca de Maestros

Prof. Emilio Santeli

Distinguido amigo de mi aprecio.

El agradecimiento, es una de las pocas virtudes que en realidad poseen muy pocos espíritus, y es precisamente, en este número reducido donde creo que se encuentra mi humilde persona, no porque me considere un virtuoso, sino porque siempre he sabido agradecer a quienes franca y desinteresadamente me han hecho, ora un favor, ora justicia en mis hechos, ya con la frase de aliento, el aplauso o la felicitación.

Porque todas estas demostraciones, de admiración y cariño, para un joven que lucha en ambientes de indiferencia como el nuestro, son un rescoldo para alimentar el espíritu y dar ánimo a la apacible inspiración, que muchas veces permanece dormida por falta de estímulo, el cual se niega en la mayoría de los casos a quienes verdaderamente lo merecen. No se si esto se obedece a egoísmos o a envidias mal entendidas, pero es el caso, que son muy pocos, poquitas las personas que como Ud., saben justipreciar la labor sana y sincera de un principiante como yo, y esto se lo pruebo con el desaliento y el fracaso de muchas mentalidades hondureñas, que quizá, si se les prestara el apoyo debido, o se estimularán en alguna forma, serían un orgullo para la patria; bien, apesar de todo, yo no pienso desviarme de la ruta que me he trazado a costa de muchos sacrificios, la cual me energullece y me hace sentir el sabor exquisito de lo que será en no lejano día.

Cuando lei las frases de aliento que Ud., de manera gentil tuvo a bien dedicar a mi humilde persona con motivo de haber leído los versos y prosas que muy pronto, si la suerte me ayuda, daré a conocer en forma más amplia y por medio de un libro. Senti en mi corazón, una profunda admiración por Ud., pues reconocí o mejor dicho, descubrí en su persona, aparte de su clara inteligencia, al amigo franco y sincero, enemigo del bluf y de la adulación. Al referirse Ud., a mi labor literaria se asemeja en gran parte a la psicología del poeta Julian Lopez Pineda, quien sin mezquindades alguna, en uno de los párrafos del prólogo de GERMINAL, dice lo siguiente:

.... "Si el artista surge en un medio de incompreensión, saturado de egoísmo rudos y de obscuras envidias, en el cual las juventudes se sienten aplastadas bajo la sonrisa desdeñosa o hiriente de unas cuantas celebridades vacías, se suscita en mi corazón una fiesta de fulgores, en la que arden los incensos y las mirras en peveteros dionisiacos, entre la fiebre ritual de las bacantes, y una locura divina ensaya danzas menfitecas, mostrando en ondulaciones de arrebatada la púdica desnudez de sus líneas y el donaire de sus ritmos, para celebrar el advenimiento del enviado del cielo que, victorioso en la batalla contra aquellos gigantes del medio, viene a ofrecer a la Humanidad un nuevo mensaje de luz y de amor."

Desgraciadamente, pocos son los que saben apreciar lo que vale una juventud batalladora que haciendo un lado las escorias del ambiente, vence los obstáculos, para brillar como los diamantes en el recinto augusto de los intelectuales.

Y sepa Ud., profesor Santeli, que sus frases de aliento las agradezco infinitamente y que éstas serán aprovechadas para fecundizar los predios, que a pesar de la indolencia, tienden a dar mejores frutos.

Martín BAIDE GALINDO.

## JULIO Y AGOSTO

Dos meses de nuestro año común, los dos tienen treinta y un días, sus nombres de origen histórico.

Cuando "Roma fue la señora del mundo" que estuvo gobernada por Julio César, el calendario adoptado era el Romano, que adolecía de sus defectos, los meses se empezaban a contar de Marzo en delante, Abril era el segundo, Mayo el tercero, Julio el quinto y no se llamaba así, sino Quintilis, Julio César al hacer la reforma, quiso que en los meses del año apareciera su nombre y cambio el de Quintilis por Julio, esta reforma tuvo sus ventajas, pues se fundaba en los movimientos del sol, mientras que el otro, en los movimientos de la luna, al transcurrir el tiempo salía más exacto el año solar.

Después de Julio César, entró a gobernar a Roma César Augusto, este monarca no quiso quedarse atrás y, se dijo para sí; no es posible que solo el nombre de Julio César sea pronunciado por las generaciones venideras, también el mío debe recordarse y para satisfacer su vanidad le quitó el nombre de Sextilis, y le puso Agosto con la adulteración de la U, pero no llegó hasta allí su capricho sino que también debía tener treinta y un día, pues solo tenía treinta y entonces le quitó uno a Febrero y se lo agregó al mes de Agosto.

En esta forma, el capricho de aquellos reyes de la ciudad eterna, quedó satisfecho y sus nombres son pronunciados por toda la humanidad, en el transcurso de los siglos.

Emilio S A N T L I

ADISO El suscrito, secretario del Juzgado de Letras de este Departamento, HACE SABER: que en sentencia de este Tribunal, fecha de hoy se concedió a la señorita Lucía Solo Montoya, soltera, de oficios domésticos, mayor de edad, vecina de la ciudad de Tegucigalpa, Deplo. del mismo nombre, la posesión efectiva de la herencia intestada que a su fallecimiento dejó su padre natural, don Marcial A. Montoya, vecino del pueblo de El Arenal, en este departamento, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Lo que se pone en conocimiento del público para los efectos consiguientes.—Uro Sept 13 de 1937-A. Garay Urmeneta. Srío.

Santa Barbara, —SOCIAL—Sociedad de Maestros esta cabecera acordó ayer fundar una biblioteca pública, para incrementar y difundir conocimientos culturales; ella constará de su sección de prensa, por lo que ruego a Ud. el envío gratuito de una suscripción de su importante publicación, anticipole agradecimientos.—Rafael Bardales,—Pdte.

## DANIEL C. PAGOAGA

DENTISTA

INCORPORADO EN LA FACULTAD DE HONDURAS. OFRECE SUS SERVICIOS PROFESIONALES EN ESTA LOCALIDAD. TRABAJOS GARANTIZADOS. EXTRACCIONES POSITIVAMENTE SIN DOLOR.

Dirección casa contiguo Tienda Mahfut Hawit

ADISO El suscrito, Secretario del Juzgado de Letras de este Departamento, HACE SABER: que por resolución dictada con fecha de ayer, por este Tribunal, se concedió a doña Ana Rosales viuda de Mejía, mayor de edad, agricultora y ganadera, vecina de la ciudad de La Ceiba, departamento de Atlántida, la posesión efectiva de la herencia intestada que al fallecer dejaron sus Padres legítimos don Serapio Rosales y doña Juana Quezada, vecinos del pueblo de El Arenal, en este departamento, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Lo que se pone en conocimiento del público para los fines de Ley—Uro, Sept 9 de 1937.—A. Garay Urmeneta.—Srío.

ADISO El infrascrito, secretario del Juzgado de Letras de este Departamento, HACE SABER: que según fallo dictado con fecha de ayer, por este Tribunal, le fué concedida al señor Lucas Raquel Rivera, mayor de edad, soltero, labrador, vecino de la ciudad de Olanchito, en este departamento, la posesión efectiva de la herencia intestada que al fallecer dejó su madre natural Concepción Rivera, del mismo vecindario sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Lo que se hace saber al público para los fines consiguientes.—Uro, Septiembre 11 de 1937.—A. Garay Urmeneta.—Srío.

## Telegramas Rezagados

En la Oficina de rezaço han caído los siguientes, durante los últimos días del mes de Agosto y del presente:

Desconocidos: Aurora Moreno, Pio Rojas, Augustin Turcios Albertina Pinto, Francisco Lanza, Ana Ofelia Benavides, Trinidad Padilla, Constantino Posadas, Juan José Sánchez, Pedro Irias, Coronado Rodriguez, Antonio Irias, Elias Araus Jesús E. Andonie, Arnulfo Aguilar Flores, Timoteo Cruz Amado Peña, Octavio Sevilla, Concepción Rodriguez, Samuel Santos, Cecilia Fuentes. Ausentes; Alberto S. Ayala y Angelina Cantillano.—J. C. Villedas—Receptor de Telegrafos.

Saboree Ud los sabrosos tamales, que vende en su Gomeador, Juanita Mata, y diario atiende comenzales, buena comida nutritiva y abundante. Precios bajos.

## El Nuevo Hotel

C. S. Handall

Se pone en conocimiento del público de dentro y fuera de la ciudad, que ha sido abierto nuevamente bajo dirección de su antiguo propietario. El Nuevo Hotel, está situado en la parte más céntrica de la ciudad. Este establecimiento se ofrece al servicio del público completamente reformado.

Su lema: Honradez y Buen Trato.

## Hotel Colón

DE DANIEL BALI

Ofrece a los viajeros amables y cómodos cuartos de hospedaje, cobrando los más bajos precios. Anexo Tienda surtida de artículos para Señoras, caballeros y niños.

## Panadería Central

DE LUCIO J. CHON Y HNO.

Elaboración del mejor pan, pasteles y repostería en general.

Abarrotes y venta de artículos de primera necesidad

Precios los más bajos de la plaza.

## El Comercio

de H. S. Hall

En este popular establecimiento le proporcionarán todo lo que Ud. desee, pues siempre tiene un surtido completo de artículos de fantasía y miles de atracciones más.

Anexo departamento de VIVERES siempre frescos.

## Refresqueria LOS MUGHAGHOS

DE ANTONIO L. RODRIGUEZ

Refrescos de jugo de frutas y gaseosos. Raspados, Fina atención. Aseo esmerado, Música de radio Abierta día y noche. Visítela y quedará satisfecho

Venta de LOLO MAGICO el mejor dulce y la mejor calcomanía. Mas de 500 artísticas figuras y monogramas.

(Contiguo al Teatro Gran Royal)